

ESTADO DE LA CUESTION SOBRE COMERCIO CASTELLANO-AMERICANO POR SANTANDER 1765-1778

POR

JESUS VARELA MARCOS

Universidad de Valladolid

Los estudios bibliográficos nos permiten un revisionismo de los campos investigados y observar tanto las lagunas existentes como criticar las obras publicadas. Esta labor de puesta a punto siempre resulta eficaz y más en publicaciones de investigación-punta como son las revistas especializadas.

Movidos por este afán hemos aceptado muy gustosos la invitación de participar en este Congreso Historiográfico que pretende poner al día los estudios de una revista tan prestigiosa, dentro del mundo americanista, como es la *Revista de Indias*. Para ello pretendemos aportar nuestra opinión sobre los estudios regionales del libre comercio con América durante el reinado de Carlos III (1), y más concretamente las publicaciones que se ocupan del puerto castellano de Santander.

Nos proponemos abordar el tema recabando información sobre los estudios —no se si bien llamados— de historia económica americana, publicados durante la etapa española de la postguerra, si bien haremos referencias a algunas obras anteriores. No es nuestra intención hacer un estudio exhaustivo de la

SIGLAS UTILIZADAS:

AEA: Anuario de Estudios Americanos

AGI: Archivo General de Indias

AHDE: Anuario de Historia del Derecho Español

AHPS: Archivo Histórico Provincial, Santander.

HDGR. 2.^a R.: Hacienda Dirección General de Rentas, 2.^a Remesa

IG: Indiferente General.

SM: Secretaría de Marina.

Sc.R.C.: Sección Real Consulado.

(1) FRANCISCO AGUILAR PIÑAL., *Bibliografía de estudios sobre Carlos III y su época*, Madrid 1988. VARIOS: *Carlos III y América*. Cuadernos Hispanoamericanos. (Madrid), nº 2 complementario (1988) y VARIOS: *Santander y el Nuevo Mundo*, Santander 1977.

bibliografía económica sino, tan sólo, enmarcar los estudios regionales, de ahí que puedan aparecer carencias importantes. Entiéndase bien, que nuestro propósito no es otro que la bibliografía del comercio regional, y dentro del mismo, los estudios sobre el puerto de Santander.

En la bibliografía histórica existen corrientes ideológicas en la apreciación de la política comercial borbónica. Estas ideologías están, o pueden estar, encuadradas dentro de una variedad de escuelas, lo que supone una producción historiográfica rica, que se hace especialmente amplia en temas como el reformismo de Carlos III. Así pues, al abordar los estudios sobre este período nos obliga a adoptar un método de ordenación, finalmente nos decidimos por localizarlos en el tiempo haciendo dos etapas diferenciadas, que autores como Pietschmann han anotado (2), las obras anteriores a la década del sesenta, con tendencia a generalizar sus hallazgos para todo el ámbito del imperio colonial (3), y la etapa posterior, que comprende las décadas de 1970 y 1980, donde aparecen estudios particulares o regionales. Nosotros añadiremos que existen obras intermedias en la temática y el tiempo, caso de la década de los cincuenta, que no deben dejarse de lado o desnaturalizarlas englobándolas en grandes períodos.

1. ETAPA DE 1940-1959

En los años cuarenta en el Americanismo español se despierta un ansia investigadora importante. Dedicación particular observamos al estudio de la etapa reformista de Carlos III. Es el caso de Vicente RODRÍGUEZ CASADO (4), que en tiempos de la guerra civil española saca a la luz la Real Instrucción de 1765, piedra angular para el estudio del libre comercio, y sigue insistiendo en

(2) HORS PIETSCHMANN: "El desarrollo de la historiografía sobre la colonización española en América desde la segunda guerra mundial", *IV Congreso Internacional de H.^a Historiografía americana*; Pamplona 1989.

(3) Clarence H. HAARING, *Comercio y navegación entre España y las Indias en la época de los Habsburgos*, Harvard, 1918. Ricardo LEVENE, "Comercio a Indias. Antecedentes legales (1713-1778)". Introducción al t. V de *Documentos para la Historia Argentina*, Buenos Aires 1915. Gervasio ARTIÑANO, *Historia del comercio con las Indias durante el dominio de los Austrias*, Barcelona 1917. Son obras superadas, si bien las seguimos viendo citadas en no pocos repertorios bibliográficos.

(4) *Comentarios al decreto y Real Instrucción de 1765 regulando las relaciones comerciales de España e Indias*, AHDE (Madrid), (1936-41).

el tema durante unos años con ciclos de conferencias (5). Guillermo CÉSPEDES trabaja en la misma línea, pero centrado en el área americana y sobre esta temática redactó su tesis (6). José MUÑOZ PÉREZ encamina también sus pasos investigadores por el mundo del comercio y el reglamentismo en la época de Carlos III, convirtiéndose en el primer representante de esta tendencia historiográfica (7). Asimismo, no debemos olvidar la amplia obra sobre temas económicos de Eduardo ARCILA FARIAS (8) y con carácter más localista Francisco MORALES PADRÓN (9) hace su estudio económico en el ámbito canario-americano, mientras otros trabajaban en campos complementarios, como son los casos de SCHÄFFER (10) y WHITTAKER (11).

Durante el tiempo en que estos investigadores ordenaban sus tesis, en Sevilla investigaban Pierre y Huguette que en 1955 y 1956 y en París publican *Seville et l'Atlantique*, su voluminosa obra de cinco tomos con influencias historiográficas de anteguerra, pero imbuidos en las nuevas tendencias, que se observan en los historiadores españoles nombrados, con lo que aparece una obra general con intenciones de profundizar en el tema del comercio americano. Si bien la obra aporta una nueva visión del tratamiento del tráfico americano, siendo su mayor aportación poner a disposición de los demás estudiosos los ricos fondos del Archivo de Indias.

2. ETAPA DE 1970-1989

La segunda etapa historiográfico-comercial, y para nosotros tercera, es la de las décadas del setenta y del ochenta, que es necesario clasificar para orientar su estudio en obras ideológico-políticas, entendiendo por tales aquellos trabajos generales que

(5) En 1945 impartió en La Rábida un ciclo de conferencias sobre *La labor de gobierno de Carlos III en Indias*.

(6) *La gestión de Areche en la Visita General del Perú 1777-1785* (Tesis inédita). Universidad de Madrid, 1945.

(7) "La publicación del Reglamento de Libre Comercio de Indias de 1778 AEA, (Sevilla), t. IV (1947). Poco después "El comercio de Indias bajo los Austrias y los tratadistas españoles del siglo XVII", *Revista de Indias* (Madrid), nº 68 (1957).

(8) *Economía colonial de Venezuela, México, 1946, Reformas económicas del siglo XVIII en Nueva España*, Caracas, 1955.

(9) *El comercio canario-americano*, Sevilla, 1955.

(10) "Comunicaciones marítimas y terrestres de las Indias españolas", AEA. (Sevilla), t. III (1946).

(11) *Historia del pensamiento económico*, México 1948.

se detienen en aspectos político-económicos oficiales; están después los meramente comerciales, cuyo núcleo es la fría cuantificación aplicada a grandes áreas geográficas; y estudios regionales donde ambas tendencias se unen, y es donde pretendemos finalizar el estudio.

En estas décadas se produce una verdadera explosión en la investigación sobre temas comerciales relativos al tráfico de España y América, siguiendo las escuelas, que veíamos en las páginas anteriores. Así, y citando sólo los trabajos más destacables, aparecen las obras de amplios y cuantitativos estudios, caso de las de GARCÍA-BAQUERO, ORTIZ DE LA TABLA, y LORENZO SANZ (12) que con sus respectivas aportaciones complementaron la historia, iniciada por Chaunu, del período comercial entre España y América desde sus inicios hasta la desaparición del sistema de monopolio. Otros autores con temática general, pero con consideraciones más políticas que económicas, o al menos considerando este aspecto más superficialmente son: BITAR y GEOFFREY (13).

Pero no sólo aparecieron estos macro-estudios en estas décadas, otros muchos autores escudriñaron puntos concretos de la economía y comercio americano y fueron clarificando aspectos específicos. Con ello acotaban más los temas, precisando los postulados que los macro-estudios habían descuidado. Los especialistas son numerosísimos, tanto españoles como extranjeros, y anotamos algunos de los más importantes citándoles tan sólo con una de sus obras:

- DÍAZ-TRECHUELO, M.^a Lourdes: *La Real Compañía de Filipinas*, Sevilla 1965.
 DOMÍNGUEZ ORTIZ, Antonio: «La burguesía gaditana y el comercio de Indias desde mediados del siglo XVIII hasta el traslado de la Casa de Contratación». En *Burguesía mercantil gaditana (1650-1868)*, Cádiz 1976.
 DUQUE ALCAIDE, Elisa: *La sociedad económica de amigos del País en Guatemala*, Sevilla 1962.
 FLORESCANO, Enrique: *La Historia de los precios en la época colonial de Hispanoamérica: tendencias, métodos y objetivos*. Comisión de Historia Económica, Cuaderno I, México 1970.

(12) Antonio GARCÍA-BAQUERO: *Cádiz y el Atlántico (1717-1778)*, Sevilla, 1976. Lutgardo GARCÍA FUENTES, *El Comercio Español con América 1650-1700*, Sevilla, 1978. Javier ORTIZ DE LA TABLA, *Comercio Exterior de Veracruz 1778-1821*, Sevilla 1978. Eufemio LORENZO SANZ: *Comercio de España con América en la época de Felipe II*, Valladolid 1980.

(13) Marcelo BITAR LETAYF, *Economistas españoles del siglo XVIII*, Madrid 1968. GEOFFREY J. WALKER, *Política española y comercio colonial 1700-1789*, Barcelona 1979.

- LEÓN, Dora y SZASDI, Adán: «El comercio del cacao de Guayaquil», *Revista de Historia de América*, nº 57-58. México, 1964.
- LUCENA SALMORAL, Manuel: «Las dificultades de la agricultura caraqueña a fines del régimen español y la realidad de una reforma», *Rev. Quinto Centenario*. nº 4, Madrid, 1982.
- LUJÁN MUÑOZ, Jorge: *Economía de Guatemala 1750-1940*, Guatemala 1980.
- MARILUZ URQUIJO, José M.^a: *Noticias del correo mercantil de España y sus Indias. Sobre la vida económica del virreinato del Río de la Plata*, Buenos Aires 1977.
- MARTÍNEZ SANTOS, Pedro: *Historia económica de Mendoza durante el Virreinato de 1776-1810*, Madrid, 1961.
- NAVARRO GARCÍA, Luis: «La Casa de la Contratación en Cádiz». *En Burguesía...* Cádiz, 1976.
- RAMOS PÉREZ, Demetrio: «Trigo chileno, navieros del Callao y hacendados limeños entre la crisis agrícola del siglo XVII y la comercial de la primera mitad del XVIII». *Revista de Indias*, Madrid 1967.
- RODRÍGUEZ VICENTE, M.^a Encarnación: «Hacienda y hacendados de Lima hacia 1781», *Revista de Indias*, Madrid, 1973-74.
- SILVA SANTISTEBAN, Fernando, *Los obrajes en el virreinato del Perú*, Lima 1964.
- SOLANO, FRANCISCO DE, *Tierra y Sociedad en el Reino de Guatemala*, Guatemala, 1977.
- STAPFF, Agnes: «La renta del tabaco en el Chile de la época virreinal», *AEA*. (Sevilla), t. XVIII (1961).
- TE PASKE, John J.: *La Real Hacienda de Nueva España: La Real Caja de México, (1576-1816)*, México 1976.
- VERICAT, Luis: *La industria textil española y el comercio hispanoamericano*, Barcelona 1969.
- VILLALOBOS, Sergio R.: *Comercio y contrabando en el Río de la Plata y Chile*, Buenos Aires 1971.

Dentro de estos estudios particulares aparecen algunos sobre libre comercio, aprovechando el segundo centenario de la publicación del Reglamento. Es, sin duda, este del libre comercio el apartado de la historiografía que más nos interesa por ser de donde arrancan las obras que influyen en el tema que estamos realizando sobre una región española, abierta al comercio de Barlovento en 1765 como fue el puerto de Santander.

Estos trabajos suelen tener una cierta unidad en el tiempo en que fueron redactados, y poníamos 1978 como fecha representativa en torno a la que se publicaron. Ello no quiere decir que no encontremos trabajos anteriores pero, en la necesidad de sintetizar, esta fecha nos podría servir. Otra característica común, suele ser que estudian problemas derivados de la legislación comercial de Carlos III de 1765, conocida como Real Instrucción de Libre Comercio, y en parte dedicados a estudiar la etapa de comercio hispano no monopolista.

Por todo ello, debemos distinguir entre trabajos que analizan la política liberal de Carlos III y su ministro Esquilache, cuyo

iniciador fue Vicente RODRÍGUEZ CASADO por los años cuarenta y que continuó Guillermo CÉSPEDES (14) y que en esta década del ochenta se han visto revitalizados por algunos de nuestros estudios (15) y los de DOUGLAS y KUETHE (16) entre otros. Y aquellos otros trabajos más numerosos que se dedican al estudio de una parcela comercial de la nueva política liberal, que provocó la apertura de nuevos puertos, generando este tipo de estudios fraccionados. El número de investigaciones es tan numeroso que una parte de ellas la adjuntamos en lista bibliográfica:

Actas de las IV Jornadas de Andalucía y América: *Andalucía y América en el siglo XVIII*, Sevilla 1985. En particular los trabajos de FISHER, y RUIZ RIVERA.

Actas y comunicaciones del simposio: *El Comercio Libre entre España y América (1765-1824)*, Puerto de Santa María, 1985, publicadas en Madrid, 1987. Destacamos las ponencias de MARTÍNEZ SHAW, FISHER, DELGADO RIVAS, GÓMEZ AMIÁN y GUIMERÁ.

Actas de las Jornadas *Los Vascos y América*, Bilbao-San Sebastián, octubre 1988, publicadas en Bilbao, 1989, con el tema específico: *El comercio vasco con América en el siglo XVII. La Real Compañía de Caracas*.

Congreso del *Bicentenario de Simón Bolívar*, 17 a 24 de julio de 1983. Actas publicadas en Caracas, 1985. En particular los trabajos de ARCILA FARIAS (t. I), EVERAERT y FISHER (t. II).

FISHER, John: «El impacto del comercio libre en el Perú 1778-1796», *Revista de Indias*, nº 182-183, Madrid, 1988, págs. 401-420.

GALDÓN, M. Victoria: «Pretensiones e intereses locales en pro de la habilitación de Málaga para el comercio con Indias (1776-1778)». *Revista de Indias*, nº 171. Madrid, 1983, págs. 183-202.

GARCÍA-BAQUERO, Antonio: «El comercio de Neutrales en Venezuela (1796-1802). Tópico en las actitudes políticas de las élites venezolanas» *Revista de Indias* nº 173. Madrid, 1984, págs. 237-273.

GUILLAMONDEGUI, José G. «La repercusión inmediata del Reglamento para el

(14) Guillermo CÉSPEDES: *Precedentes del libre comercio entre España e Indias*, La Rábida, 1947.

(15) Jesús VARELA, *El Reglamento de Libre Comercio y su proyección en América*, Universidad de Valladolid 1983 (Tesis inédita). "Los prolegómenos de la visita de Gálvez a Nueva España 1766. D. Francisco de Armona y la Instrucción secreta del Marqués de Esquilache". *Revista de Indias* (Madrid), nº 178 (1986). "El comercio libre americano y sus repercusiones en España y América". En *Historia de España y América*, t. XI-2; *América en el siglo XVIII. La Ilustración en América*, Madrid 1989. Y un trabajo específico sobre este problema: "El primer reglamento para el libre comercio con América: su génesis y fracaso", *AEA* (Sevilla) 1989.

(16) Douglas INGLIS y A. J. KUETHE: *El consulado de Cádiz y el Reglamento de Comercio Libre de 1765, en Andalucía y América en el siglo XVIII*, Sevilla 1985, pág. 79.

N. B. Sabemos de la existencia de la tesis inédita de J. M.^a DELGADO, *Reformismo económico e inmovilismo político en la España del Siglo XVIII: Los decretos de libre comercio 1765-1820*, Barcelona 1982.

- Libre Comercio de 1778. Una solicitud de creación del consulado de Buenos Aires». *III Congreso del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indiano*, Madrid, 1973.
- NUNES DIAS, Manuel: *O Comercio Livre entre Havana e os portos de Espanha*, São Paulo 1965.
- RAMOS PÉREZ, Demetrio: «Puntos americanos de fricción en 1776: La Habana, centro del espionaje español» en *Hispano-América hacia 1776*, Madrid 1980, pág. 131.
- RUIZ RIVERA, Julián, *El Consulado de Cádiz. Matrícula de Comerciantes (1738-1823)*, Cadiz 1988.
- SOARES DA VEIGA, Emmanuel: *Buenos Aires e Cádiz. Contribução ao estudo do comercio livre*, Universidade de São Paulo 1968.
- SOLANO FRANCISCO DE: «Tráfico marítimo y conflictividad, en el mar de Las Antillas durante la guerra de la independencia norteamericana (1776-1783)» en *Hispano-América hacia 1776*, Madrid, 1980, pág. 119.
- VALBUENA, M. Antonia: «La aplicación del Reglamento de Libre Comercio en Galicia, 1778», *Revista de Indias*, nº 171, Madrid, 1983, pág. 203-228.
- VARELA MARCOS, Jesús: «La quiebra de la compañía Desportes de Sanlúcar: un ejemplo de la influencia del Libre Comercio en la Andalucía Occidental». *IV Congreso Nacional de Americanistas*. Sanlúcar 1988.
- VASQUEZ DE FERRER, Belín: *Instituciones económicas, comercio libre y movimiento comercial Hispano-Venezolano (1765-1789)*, Caracas, 1980.

Siguiendo en esta delimitación temática de los estudios más amplios sobre libre comercio a los más concretos, la etapa siguiente sería enumerar aquellos trabajos, o algunos de ellos, que están dedicados a áreas específicas del territorio español, o mejor regiones con salida al mar según fue pensado por Carlos III. Estamos ante una bibliografía regional periférica.

- ALONSO ALVAREZ, Luis: «El comercio gallego con América entre 1764 y 1820: estado de la cuestión», en *El comercio libre entre España y América Latina 1765-1824*, Madrid, 1987.
- ARDIT, Manuel: «Mercado americano y crecimiento económico en el País Valenciano», en *El Comercio Libre...* pág. 215.
- CARREÑO PÉREZ, José Angel: *El Libre Comercio de Cádiz, Málaga y Sevilla con América (1778-1783)*, Memoria de Licenciatura inédita. Cádiz, 1985.
- DELGADO, José M. *Cataluña y el sistema de Libre Comercio 1778-1818*, Barcelona, 1982. Tesis Doctoral inédita.
- GÁRATE, M. Montserrat: «San Sebastián y el comercio libre con Indias: repercusiones, económicas», en *El comercio libre entre España...* pág. 199.
- MACÍAS, Antonio: «Los efectos del libre comercio, sobre la economía canaria (1760-1824)», en *El comercio libre...*, pág. 249.
- MANERA, Carlos: *El comercio colonial mallorquín 1778-1720* (Memoria de

Licenciatura inédita); tenemos referencia de ella por «Producción agraria e infraestructura mercantil en el comercio mercantil con América 1778-1818», en *El comercio libre...*, pág. 233.

MARTÍNEZ SHAW, Carlos: «El libre comercio y Cataluña, contribución a un debate», en *El comercio libre...*, pág. 43.

MIGUEL, Isabel: *El comercio hispano-americano a través de Gijón, Santander y Pasajes (1778-1795)*, Valladolid, 1989, Tesis Doctoral, inédita.

MORALES, M.^a Jesús: *El libre comercio en los puertos de Barcelona, Palma de Mallorca y Alicante*, Valladolid 1980 (Memoria de Licenciatura, inédita).

RIBES, Vicente: *Los valencianos y América. El comercio valenciano con las Indias en el siglo XVIII*, Valencia 1985.

VALBUENA, M. Antonia: *El libre comercio hispano-americano en los puertos de Galicia y Canarias*, Valladolid 1981. (Memoria de Licenciatura inédita). Parte de ella en «El libre comercio hispano-americano en el archipiélago, canario 1778-1785» *Anuario Estudios Atlánticos*, Madrid-Las Palmas, 1982.

VARELA MARCOS, Jesús: *Las repercusiones en Palencia de la aplicación del Reglamento de Libre Comercio Americano al puerto de Santander: las primeras exportaciones de harina de Monzón*, II Congreso de Historia de Palencia, 27 al 29 de abril de 1989.

3. SANTANDER, PUERTO DEL LIBRE COMERCIO

Por fin, llegamos al tema propuesto para esta comunicación, que es el estudio de la historiografía de uno de los puertos recién abiertos, el de Santander. Presenta esta ciudad la característica de no haber girado antes a América de forma sistemática, por ello su puerto nos puede dar noticias más fidedignas de las repercusiones de la nueva política liberalizadora en general, y en particular de la región castellana a la que sirve como puerta de salida para el comercio con América.

A pesar de ser el libre comercio un tema debatido, como hemos podido observar en la breve reseña anterior, su bibliografía es escasa, al menos la especializada para el período y puerto que nos ocupa, que es Santander 1765-1778. No sólo resulta escasa, sino que la existente es poco ilustrativa de la realidad del comercio con América, o mejor nunca entra a analizar el problema del comercio de la montaña con América y sus repercusiones directas.

Esta carencia de estudios especializados parece derivar de varias causas, entre ellas de la creencia generalizada de que el comercio libre con América se inicia en 1779, y si bien se conoce la Real Instrucción de 1765, se piensa que afectó a las áreas de

Barlovento en el propio marco americano, dejando un poco de lado la investigación sobre las realizaciones de las concesiones a puertos peninsulares, caso del de Santander. En segundo lugar la dificultad existente en las fuentes, pues en estos puertos de nueva concesión faltaba lo más elemental en lo que a infraestructura comercial y burocrática se refiere y por tanto las operaciones comerciales y los controles de exportación e importación fueron escasos e irregulares en los primeros años, lo que dió lugar a una documentación limitada y, sobre todo, dispersa y desigual.

Así, esta bibliografía existente, que se ocupa de Santander, podríamos dividirla en obras de carácter general, de historia de la ciudad, que en alguno de sus capítulos o apartados tratan de la relación de Santander con América y obras específicas, que tratan el comercio con las Indias. Citemos en primer lugar, algunas de las obras del carácter general:

3.1. *Historiografía de carácter general*

- ARCHE HERMOSA, Felipe: *Apuntes sobre la influencia del puerto en la vida económica de Santander*, Santander 1914.
- BARREDA, Fernando: «Actividad comercial de Santander a final del siglo XVIII y principios del XIX». *Revista Santander*, (Santander), t. 2, 5 (1930).
- «El engrandecimiento de la ciudad y el Real Consulado Santanderino», en *Rev. Altamira* (Santander), nº 1-3 (1955).
- «Prosperidad de Santander y desarrollo industrial desde el siglo XVIII», en *Aportación al estudio de la Historia económica de la Montaña*, Santander 1957.
- CABARGA, José Simón: *Santander, biografía de una ciudad*, Santander 1954.
- Santander Sidón Ibérica*, Santander 1956.
- FRESNEDO LA CALZADA, J. «Santander en el siglo XVIII», *La Revista Santander*, t. 1, 2. Santander, 1930.
- MARTÍNEZ GAITÁN, M.: *La villa y ciudad de Santander en el siglo XVIII*, Madrid 1950.
- MARTÍNEZ VERA, T.: *Santander de villa a ciudad. Un siglo de esplendor y crisis*, Santander 1983.
- RÍO, Germán de: «Del Puerto (Apuntes para su historia)». *La Revista Santander*, t. V, nº 2, Santander, 1932.

3.2. *Comercio, instituciones*

En segundo lugar, obras más específicas, que se ocupan de los aspectos comerciales, si bien relacionados con las más varia-

das facetas de esta materia, tanto institucional como de comercio interior o exterior; es el caso de:

- ARTIÑANO, Pedro: «Creación del Consulado de Santander». *La Revista Santander*, t. VI, 2. Santander, 1933.
- BARREDA, Fernando, *Comercio marítimo entre Estados Unidos y Santander*, Santander 1950.
- «El derecho de lastre en el puerto de Santander», *Rev. Altamira*, nº 1. Santander 1934.
- HERNÁNDEZ APARICIO, Pilar: «Apuntes sobre la erección del consulado de Santander: 1785», en *Santander y el Nuevo Mundo*, Santander 1977.
- IZQUIERDO DE BARTOLOME, R., «El Real Consulado del mar de Santander y las comunicaciones terrestres en Cantabria», en *Mercado y desarrollo económico de la España Contemporánea*. Madrid 1986.
- MAZA SOLANO, T. «El archivo del Real Consulado de Santander», *Revista Santander*, t. VI, 2. Santander, 1933.
- MERCAPIDE, N.: *Crónica de Guarnizo y su Real Astillero desde sus orígenes hasta 1800*, Santander 1974.
- PALACIO ATARD, Vicente: *El comercio de Castilla y el puerto de Santander en el siglo XVIII*, Valladolid 1960.
- SOLANA ROIG, Concepción: *El Real Consulado de Santander*, Bilbao 1974. (Memoria de Licenciatura inédita).
- TERÁN, Manuel de: «Santander puerto de embarque para las harinas de Castilla», *Revista Estudios Geográficos*, Madrid, 1947.

3.3. Tráfico

Por último nos encontramos con un grupo de publicaciones específicas, que estudian el puerto de Santander y su desarrollo en función del comercio americano. Unos analizan la influencia del libre comercio a partir de 1778; otros, los problemas de este comercio durante la guerra con Inglaterra; y los menos, la apertura de Santander en 1765 como salida castellana al comercio de Barlovento. Estas obras son:

- BARREDA, Fernando: *La marina cántabra*, t. II: *Desde el siglo XVIII al ocaso de la navegación a vela*, Santander 1968.
- CASTAÑEDA DELGADO, Paulino: «El puerto de Santander y el libre comercio con América», en *Santander y el Nuevo Mundo*, Santander 1977.
- FISHER, John: «Libre comercio y tráfico de mercancías en el mundo hispánico en el último cuarto del siglo XVIII». *III Congreso de Historia venezolana*, Academia Nacional de la Historia de Venezuela (Caracas, 1983).
- *Commercial relations between Spain and Spanish America in the era of free trade 1778-1796*, Liverpool, 1985.
- ORTIZ DE LA TABLA, Javier: «Comercio y comerciantes montañeses en Veracruz (1785-1804)» en *Santander y el Nuevo Mundo*, Santander, 1977.
- RODRÍGUEZ FERNÁNDEZ, Agustín: «El comercio con América a través del puerto

de Santander (1795-1800)» en *Santander y el Nuevo Mundo*, Santander, 1977.

VARELA, Jesús: *El inicio del comercio castellano con América a través del puerto de Santander 1765-1788* (en prensa).

4. OBRAS Y TRATADOS DEL SIGLO XVIII SOBRE SANTANDER Y SU PUERTO

No cabe la menor duda, de que son escasas las obras dedicadas al estudio particular del comercio de Santander con América, y aun éstas se nos muestran colaterales, caso de la de Barreda e incluso las de Fisher. Tan sólo ahondan más profundamente en el comercio propiamente dicho de Santander los trabajos publicados en esta ciudad y el Nuevo Mundo, que citábamos, lo que nos animó a realizar el trabajo que tenemos en prensa. Es por esta ausencia de estudios por lo que debimos recurrir a las fuentes impresas de la época, debido a que nos proporcionaban un conocimiento más amplio de la situación del comercio que pretendíamos estudiar. De entre estos tratados citaremos como más importantes los de:

GARCÍA DIEGO, Pedro: *Guía Manual de Santander para el año 1793*, Santander 1793, Imprenta de Javier Riesgo.

LARRUGA, Eugenio: *Memorias políticas y económicas sobre los frutos, comercio, fábricas y minas de España*, t. XVIII y XIX, Madrid, Imprenta de Antonio Espinosa. 1793.

SIERRA, LUIS M.^a DE LA: *Memoria sobre el estado del comercio que publica la Real Junta de Santander*, Santander, 1833, Imprenta de Pedro Martínez.

En lo que a fuentes manuscritas se refiere, existen varias que por su contenido resultan importantes y creemos deben ser citadas; es el caso de:

Informe del comercio de Santander hecho por los miembros del Consulado y remitido al Ministerio el 19 de abril de 1788, AHPS., Sc.RC., leg. 2-bis.

Manifiesto sucinto que en obsequio de la verdad (...) hace D. Antonio Josef del Castillo de los principales motivos que concurren en la ciudad y puerto de Santander para hacer el comercio con América con más utilidad (...), Madrid 28 de julio de 1777, AGI., leg. 2404.

D. Vicente Dusmet, comandante de las armas de Santander, informa sobre Santander para sustituir a Laredo en la comandancia militar, Santander, 25 de agosto de 1783, AGS. HDGR 2.^a R., leg. 1106.

R. I., 1990, n.º 188

ULLOA Antonio DE: *La Marina. Fuerzas navales de la Europa y costas de Berbería. (Con noticias de los puertos donde están los departamentos y arsenales)*, Manuscrito inédito entre 1755 y 1772, pág. 30.

Como conclusión, nos resta decir, que hemos pretendido poner de relieve la existencia de una inquietud notable en los historiadores americanistas hacia la historiografía de temas económicos, como se desprende de las más de cien obras o trabajos que sobre este aspecto del libre comercio hemos expuesto. Creemos que este centenar de títulos son los más representativos, aunque no los únicos de la bibliografía sobre el tema pues hemos pretendido tan sólo facilitar el estado de los estudios y manifestar dónde pueden estar las lagunas para así estar en condiciones de rellenarlas.